

La collection « Histoire & Patrimoine »

Des livres à offrir et à s'offrir...

Depuis plusieurs décennies, notre Société publie dans son « **Annuaire** » des articles variés et richement illustrés en cherchant à couvrir, au fil des ans, tout notre territoire et la plupart des périodes chronologiques.

Plus récemment, nous avons complété cette revue par des monographies hors-séries, réunies dans la collection « **Histoire & Patrimoine** », dont les thèmes sont en lien avec des anniversaires ou avec l'actualité de la recherche historique.

Notre site Internet permet de retrouver le sommaire de ces différentes études et, le cas échéant, de les obtenir grâce à un **bon de commande**.



Tome 1 - *Cartusia Molschemensis. La chartreuse de Molsheim (1598-1792)*

Tome 2 - *De terra sigillata. Histoire de la céramique sigillée et des potiers gallo-romains de Dinsheim-Heiligenberg*

Tome 3 - *150 ans de chemin de fer dans la région de Molsheim. Histoire des voies ferrées de Strasbourg-Saâles et de Saverne-Sélestat*

Tome 4 - *Les Jésuites à Molsheim et ses environs (1580-1765)*

Le tome 5
va paraître
en septembre 2018 :

**Molsheim à l'époque du « Reichsland »
et durant la Première Guerre mondiale
(1870-1918),**
par François UBERFILL

144 pages
25 €



Chers membres et sympathisants de la SHAME,

Les deux premiers cycles trimestriels de l'année 2018 ont été consacrés respectivement au judaïsme en Alsace et aux châteaux forts d'Alsace. Ils ont connu un franc succès grâce à l'engagement des membres du comité, mais aussi grâce à la qualité des intervenants, à l'ambition et à l'originalité des aspects abordés. Quatre conférences ont été délocalisées, à Rosheim, Westhoffen, Altorf, et Dorlisheim.

En accompagnement de la parution de l'ouvrage de François Uberfill sur **Molsheim à l'époque du « Reichsland » et durant la Première Guerre mondiale (1870-1918)**, correspondant au tome 5 de la collection « Histoire & Patrimoine », le deuxième semestre 2018 sera entièrement consacré à cette période méconnue qui a eu une influence considérable sur notre ville et notre région.

Outre les deux interventions de M. Uberfill, nous traiterons de la formidable richesse du mouvement culturel alsacien à l'époque du *Reichsland*, avec notamment la *Revue alsacienne illustrée* et le Cercle de Saint-Léonard. Un café-histoire sera consacré à l'extraordinaire personnalité de Charles Spindler, artiste, chroniqueur, observateur, homme de paix cherchant en permanence à montrer la richesse et la complémentarité des cultures française et germanique. Bien évidemment, nous organiserons une visite du quartier de la Neustadt à Strasbourg, joyau de cette période. Nous nous rendrons également à Verdun, ville symbole de l'horreur de la guerre de 1914-1918.

Vous retrouverez toutes les informations sur notre site Internet :

www.molsheim-histoire.fr

Outre sa recherche thématique, vous trouverez dans l'onglet « Nos publications » la nouvelle rubrique « Les collections numériques », dans laquelle figure le diaporama de la conférence de Florian Siffer. La liste des membres du comité a été également mise à jour suite à l'arrivée de Dominique Muller et Sylvianne Schertzer.

Par ailleurs, notre Société s'est dotée d'une page Facebook accessible à tous : **Société d'histoire et d'archéologie de Molsheim et environs**

En vous informant de façon régulière, nous espérons également susciter des retours et des propositions que nous pourrions prendre en compte. Merci pour votre collaboration active, car nous avons besoin de vos initiatives et de votre créativité !

Votre Président,
D^r Guy MULLER

Cycle autour du *REICHSLAND* et de la période 1871-1918 en Alsace

vendredi 14 septembre 2018

Présentation du livre :

**« MOLSHEIM à l'époque du *Reichsland* et
durant la Première Guerre mondiale (1870-1918) »**

*conférence de François UBERFILL,
agrégé en histoire et spécialiste du « Reichsland »*

(20 h, salle Peter de la Maison des élèves, rue Mistler à Molsheim - entrée libre)

vendredi 5 octobre 2018

Les Mouvements culturels alsaciens à l'époque du « *Reichsland* »

conférence de Walter et Julien KIWIOR

auteurs du livre « Léo Schnug, un artiste de légende » (publié en 2017)

(20 h, salle Peter de la Maison des élèves, rue Mistler à Molsheim - entrée libre)

samedi 20 octobre 2018

La ville impériale allemande ou « Neustadt » de STRASBOURG

visite en compagnie de Nathalie BELHOST et de François MULLER

(Visite payante - Les informations pratiques vous parviendront ultérieurement)

vendredi 9 novembre 2018

**« La vie quotidienne dans la région de MOLSHEIM
pendant la Grande Guerre »**

conférence de François UBERFILL

(20 h, salle Peter de la Maison des élèves, rue Mistler à Molsheim - entrée libre)

samedi 24 novembre 2018

« Verdun, lieu de mémoire de la Première Guerre mondiale »

sortie (voir ci-contre)

vendredi 7 décembre 2018

Charles Spindler (1865-1938), cet artiste mal connu

*Café-histoire animé par Florian Siffer, Jean-Marie Gyss
et Jean-Charles Spindler*

(20 h, salle Peter de la Maison des élèves, rue Mistler à Molsheim - 10 euros / personne)

samedi 24 novembre 2018

« Verdun, lieu de mémoire de la Première Guerre mondiale »

sortie en autocar

Le fort de Vaux

Le fort de Vaux est le symbole de l'héroïsme français, de l'épopée du Commandant Raynal et de son dernier pigeon voyageur. Il permet de comprendre l'organisation d'un fort et de mieux appréhender la vie des combattants au quotidien.

La citadelle

La citadelle souterraine, base logistique ultra perfectionnée, est un lieu de mémoire incontournable de la Première Guerre Mondiale. À bord d'une nacelle audio guidée, on découvre la vie quotidienne des soldats français attendant de monter en ligne ou redescendant du front : de la boulangerie à l'hôpital, de la cuisine à la chambre...

L'Ossuaire de Douaumont

Les premières pierres de l'ossuaire provisoire ont été posées le 22 août 1920 pour donner une sépulture décente aux 130 000 soldats inconnus français et allemands tombés lors de la bataille de Verdun.

L'ossuaire propose également une projection audiovisuelle : « Verdun, des hommes de boue ».

Devant l'ossuaire, s'étend l'immense nécropole nationale où reposent plus de 16 000 soldats français. À l'ouest du cimetière s'élève un mémorial consacré aux soldats de confessions juives et à l'est se trouve un monument à la mémoire des soldats musulmans.

Organisation de la journée :

- *Départ : 5 h 45 sur le parking du magasin Gémo en face du supermarché Cora.*
- *Arrivée à Verdun à 9 h 45 et accueil par le guide/conférencier.*
- *Déjeuner au restaurant.*
- *Retour à Molsheim aux environs de 19 h.*

Coût de la journée : 60 euros par personne à verser lors de l'inscription.

Ce montant comprend le déplacement, les entrées, la prestation du guide, le repas et les boissons.

Nombre de participants limité : 50 personnes.

.....

*> inscription préalable pour les visites et le café-histoire auprès de :
irene.schnabel@laposte.net*